

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmanirrahim

Assalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh, Shalom Om Swastiastu
Namobudhaya Salam Kebajikan.

Alhamdulillah rabbil 'alamin

Segala Puji dan Syukur saya panjatkan atas Rahmat atas kehadiran Allah SWT, yang senantiasa selalu membimbing dan memberi jalan melalui berbagai cara dengan Karunia-Nya, dengan berkah dan Ridhi-Nya, Peneliti dengan bangga Menyusun hingga tuntas skripsi yang berjudul: *“Pengaruh Kerjasama ASEAN Cybersecurity Cooperation Strategy terhadap Keamanan Siber Indonesia”*. Dengan penelitian ini, peneliti telah menyusun untuk diajukan sebagai syarat dalam menempuh Gelar Sarjana S-1 dari Program Studi Ilmu Hubungan Internasional, pada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Komputer Indonesia. Shalawat serta salam hingga dzikir turut selalu dipanjatkan kepada junjungan kita Nabi Muhammad SAW, serta seluruh umat muslim yang taat di jalan Allah SWT.

Saya menyadari dengan hikmat bahwa pada seluruh rangkaian penyusunan penelitian ini telah melewati berbagai permasalahan baik teknis maupun non teknis, tentunya tidak melupakan pula segala bantuan berbentuk dukungan moral hingga materil dari berbagai pihak yang terlibat. Dengan bantuan dari Allah SWT, orang tua, adik perempuan saya, hingga rekan seperjuangan saya selama menempuh perkuliahan selalu menjadi alasan dan motivasi terbesar saya untuk bisa merampungkan skripsi ini dengan bangga serta penuh tanggung jawab.

Maka dari itu, Peneliti turut mengucapkan rasa terimakasih dengan hormat kepada:

1. **Yth. Ibu Assoc. Prof. Dr. Lilis Puspitawati, S.E., M.Si., Ak. CA.** Selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Komputer Indonesia yang telah memberikan persetujuan dalam penyusunan penelitian ini sehingga dapat melanjutkan hingga akhir untuk bisa mendapatkan Gelar Sarjana S-1 pada Program Studi Ilmu Hubungan Internasional di Universitas Komputer Indonesia.
2. **Yth. Ibu Dr. Dewi Triwahyuni, S.IP, M.Si,** Selaku Ketua Program Studi Ilmu Hubungan Internasional, Universitas Komputer Indonesia dan sebagai Dosen Wali serta Dosen Pembimbing. Saya mengucapkan terimakasih yang mendalam disertai rasa hormat yang tinggi karena telah membimbing saya dengan sabar dan memberi ilmu-ilmu yang tentunya sangat bermanfaat baik dalam penelitian ini hingga nasihat, saran, dan bimbingan moral dan teknis kepada saya sebagai mahasiswa untuk menyelesaikan penelitian ini. Beliau dengan cara pendekatan yang sangat baik kepada mahasiswa menimbulkan rasa aman dan nyaman dalam berkonsultasi baik dalam hal akademik perkuliahan hingga pengalaman maupun permasalahan pribadi yang ada, beliau selalu berusaha memberikan yang terbaik untuk mahasiswa. Saya merasa terhormat menjadi salah satu mahasiswa beliau dan bangga mempunyai dosen mata kuliah, dan dosen pembimbing seperti beliau yang mengerahkan segala kemampuannya untuk bisa membantu mahasiswa dalam prosesnya. Tentunya banyak pelajaran akademik maupun pelajaran hidup yang saya ambil selama berproses pada

perkuliahan baik dalam lingkup kelas hingga lingkup Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Universitas Komputer Indonesia. Kebahagiaan, Kesehatan dan berkah semoga selalu menyertai beliau dan keluarga. Amin

3. Yth. Bapak Andrias Darmayadi S.IP, M.Si.,Ph.D. Sebagai Direktur Kemahasiswaan UNIKOM dan sebagai Dosen Ilmu Hubungan Internasional. Saya mengucapkan terimakasih dan hormat saya kepada beliau, karena telah memberikan banyak pengetahuan, bimbingan, nasihat dan peluang kepada saya selama masa perkuliahan, Pada proses nya beliau selalu memberikan motivasi dan cara pandang yang baru tentang dunia kuliah yang tidak selalu harus kaku dan bisa diselingi dengan gurau yang berbobot sehingga kondisi dalam perkuliahan selalu menyenangkan dan memacu semangat untuk terus hadir mendapat ilmu dan pengetahuan yang beliau berikan. Beliau juga selalu memberi pandangan tentang kesabaran dan pantang menyerah dalam menggapai sesuatu yang diinginkan, hal membuat saya yakin bahwa semua hal sulit tentunya pasti akan dilewati dengan usaha yang penuh tanggungjawab seperti yang selalu beliau ajarkan. Semoga beliau dan keluarga selalu diberi kekuatan, kebahagiaan, dan berkah. Amin.

4. Yth. Ibu Prof. Dr. Hj. Aelina Surya, Dra. Sebagai Dosen Ilmu Hubungan Internasional Sekaligus Guru Besar Ilmu Hubungan Internasional. Saya berterimakasih kepada beliau atas dedikasi atas pendidikan khususnya studi ilmu hubungan internasional. Tidak pernah mengenal lelah dalam membagi pengetahuannya kepada mahasiswa. Hal ini yang menjadikan beliau salah satu panutan dalam dedikasi yang tinggi. Semoga semua amalan dan dedikasi yang

telah beliau berikan dapat menjadi kebaikan dan berkah hingga kebanggaan dari mahasiswa yang diajarnya.

5. **Yth. Bapak H. Budi Mulyana, S.IP, M.Si** selaku Dosen Ilmu Hubungan Internasional Universitas Komputer Indonesia yang telah memberi saya proses perkuliahan yang disiplin. Saya mengucapkan terimakasih kepada beliau atas kedisiplinan yang selalu beliau kedepankan menjadikan mahasiswa lebih mandiri dan tegas diberbagai situasi maupun persoalan yang diberikan. Seluruh mata kuliah yang beliau sampaikan akan selalu saya ingat sebagai pengetahuan dan pelajaran yang memotivasi saya untuk terus mempunyai prinsip dan motivasi dalam menyelesaikan penelitian ini. Doa terbaik untuk beliau dan keluarga semoga diberikan Kesehatan dan kebahagiaan selalu. Amin..
6. **Yth. Ibu Sylvia Octa Putri, S.IP, M.I.PoL** selaku Dosen Ilmu Hubungan Internasional sekaligus Dosen Pembina Unit Kegiatan Mahasiswa YES/ *Youth English Society* Universitas Komputer Indonesia. Saya mengucapkan terimakasih kepada beliau karena memberi saya kehormatan dan bimbingannya dalam perkuliahan hingga kegiatan kampus. Dengan pernah menjabat sebagai Ketua *Youth English Society* , saya mendapat banyak pengalaman yang berharga tentang bagaimana berorganisasi dan mengatur seluruh kegiatan dan program kerja. Dengan semua bimbingan dan ilmu yang beliau ajarkan akan selalu membekas dan teringat dengan rapih yang nantinya akan saya aplikasikan di kehidupan saya di masa depan. Semoga Kesehatan dan kebahagiaan selalu mengiringi beliau dan keluarga. Amin.

7. **Yth. Ibu Henike Primawanti S.IP.M.I.Pol** selaku Dosen Ilmu Hubungan Internasional. Saya berterimakasih atas semua ilmu, pengajaran dan bimbingan yang ibu berikan. Belum lama beliau mengajar di Program Studi Ilmu Hubungan Internasional namun cara pendekatan pembelajaran dengan mahasiswa nya cukup berhasil membuat kelas menjadi riang dengan senda gurau khas remaja saat ini sehingga membuat interaksi didalam kelas menjadi lebih baik. Untuk itu saya mengucapkan terimakasih atas semua ilmu, bimbingan dan pengalaman yang sudah ibu berikan serta kesempatan yang pernah beliau tawarkan. Semoga kebahagiaan, keberkahan dan Kesehatan mengiringin beliau dan keluarga. Amin.
8. **Yth. Ibu Dwi Endah Susanti, S.E,** selaku sekretariat Prodi Ilmu Hubungan Internasional. Saya mengucapkan terimakasih atas seluruh bantuan mulai dari semester awal hingga akhir. Beliau selalu membantu dalam hal administrasi perkuliahan mulai dari nilai, pemberitahuan, dan hal-hal yang berkaitan dengan administrasi perkuliahan. Atas semua kerja keras beliau, Saya mengucapkan terimakasih. Semoga beliau dan keluarga diganjar dengan semua kebahagiaan dan kesehatan. Amin.
9. **Terimakasih kepada Bapak,** Bapak Santoso yang selalu memberi dukungan materi maupun moral kepada anak pertamanya ini. Tidak pernah lelah dalam mencukupi kebutuhan anaknya selama masa perkuliahan. Semua kerja keras yang beliau lakukan hanya untuk memberi apa yang dibutuhkan oleh anaknya dalam menyelesaikan perkuliahan hingga menjadikan anaknya suatu kebanggaan atas seluruh proses yang telah dilalui. Beliau tidak pernah bosan

dalam menasihati saya dalam mengambil semua keputusan di kehidupan saya baik dalam perkuliahan maupun diluar perkuliahan. Saya bangga mempunya bapah seperti beliau. Sampai kapanpun saya tidak akan pernah bisa mengganti apa yang telah beliau berikan. Saya hanya bisa terus berusaha untuk menjadi anak kebanggaan yang dibutuhkan beliau. Semoga kesehatan umur panjang, kebahagiaan, keberkahan selalu mengiringi beliau untuk melihat anaknya bisa membanggakan dirinya. Amin.

10. Terimakasih kepada Mamah, Elly Sri Astutiningsih, yang dengan ikhlas merawat saya hingga tahap ini selalu memberi kasih sayang, dukungan, perhatian, doa, dan pelajaran hidup serta nasihat yang sangat berarti untuk saya. Sosok ibu yang selalu saya sayangi dibandingkan dengan apapun, menjadikan saya seperti sekarang, sosok yang kuat dan mandiri menjadi inspirasi saya untuk bisa terus berdiri dan menjalani proses terberat sekalipun. Rasa terimakasih saya tidak akan pernah cukup untuk mengganti semua perjuangannya yang telah ibu saya lakukan untuk menjadikan putra sulungnya suatu kebanggaan. Ibu salah satu sosok yang berperan sangat penting dalam motivasi saya untuk menyelesaikan perkuliahan. Semoga kebahagiaan, kesehatan dan umur panjang, hingga keberkahan selalu mengiringi. Amin.

11. Terimakasih kepada Adik Perempuan Saya, Jasmine Julia Az-Zahra, adik saya tersayang menjadi alasan terkuat saya untuk selalu bertahan untuknya dan menjadi saudara yang bisa dia banggakan. Semua semangat positif yang selalu dia berikan tidak ternilai harganya dan sangat berarti untuk saya, Dengan semua harapannya kepada saya, memotivasi diri saya untuk bisa terus berjuang agar

nantinya saya akan bisa diandalkan oleh adik perempuan kesayangan saya, membuat saya berjanji pada diri sendiri untuk bisa selalu membahagiakan adik perempuan saya kelak. Pada proses ini rasa terimakasih pun tidak cukup untuk mengganti waktu Bersama yang terbuang dengan adik saya yang berjauhan. Maka saya berjanji untuk terus ada dan hadir untuknya. Semoga kesuksesan, kebahagiaan, dan keberkahan melebihi segalanya selalu menyertainya. Amin.

12. Terimakasih kepada Listian Putri Agusti, salah satu sosok yang ikut andil dalam peranan besar saya dalam proses menyelesaikan penelitian ini hingga akhir dan selalu memberi arahan, bimbingan, dukungan, hingga perhatian diberikan kepada saya. Mulai dari meminjamkan laptop untuk keperluan skripsi, menemani mencari sesuatu yang sulit saya temukan sendiri dengan berbagi pemikiran. Untuk itu saya sangat berterimakasih kepadanya karena telah menjadi sosok yang penting bagi saya. Semoga kebahagiaan, keberkahan serta kesehatan mengiringinya dan keluarga. Amin.

13. Terimakasih kepada Warman, Irvan Ramadhan, Igna Rizky, Muhammad Rifqi Rizqullah, Ivan Pranadita Luga, Navaro Parkin dan Rivaldi Rizki Ramdani. Saya berterimakasih kepada mereka atas semua kebahagiaan dan arti dari pertemanan yang telah terjalin dari awal perkuliahan hingga saat ini. Mereka selalu membuat momen Bersama menjadi lebih terasa menyenangkan dan *supportive*. Saling membantu dalam kesusahaan menjadi suatu budaya pada mereka. Tak pernah lelah dan bosan dalam mengingatkan apabila ada hal yang salah. Saya merasa bangga dan terhormat dikelilingi orang-orang baik dan hebat seperti kalian. Semoga kebahagiaan dan kemakmuran serta kesehatan

mengiringi kalian semua dan keluarga. Dan saya harap bisa membagi momen lagi Bersama kalian untuk selamanya. Amin.

14. Terimakasih kepada HIMA IHI UNIKOM, atas semua kesempatan dan kepercayaan dalam proses perkembangan individual saya dalam berorganisasi. Semua Jabatan organisasi yang telah dipercayakan kepada saya mulai dari Wakil divisi, hingga Ketua Divisi menjadi hal yang selalu saya ingat dan banggakan sampai hari ini dengan semua pengalaman, pelajaran organisasi dan lainnya. Maka saya ucapkan terimakasih kepada rekan-rekan seperjuangan HIMA IHI UNIKOM, Semoga bisa lebih baik dan lebih berkontribusi terhadap mahasiswa ilmu hubungan internasional, universitas bahkan Indonesia. Amin.

15. Terimakasih kepada UKM Youth English Society, berperan sebagai salah satu organisasi pengembangan berbasis bahasa Inggris, dari UKM ini saya berkembang dari awal hingga sampai tahap ini. Saya mengucapkan terimakasih atas kepercayaan nya memimpin UKM *Youth English Society* selama periode 2021-2022. Semua yang telah diberikan oleh UKM ini sangat berarti bagi saya dan semua yang telah saya lakukan untuk UKM ini semata-mata untuk kepentingan dan kemajuan UKM dimana disinilah saya memulai kepercayaan diri untuk berbicara bahasa Inggris dengan nyaman dan tentunya dukungan dari anggota UKM, semoga UKM ini terus mengembangkan potensi yang ada untuk anggotanya, universitasnya dan mahasiswanya.

Rasa Hormat dan Syukur, dan terimakasih yang mendalam kepada semua pihak diatas baik yanag disebutkan dan tidak disebutkan saya meminta maaf, dengan harapan yang bangga semoga penelitian yang saya susun sendiri bisa menjadi manfaat bagi pembaca dan bagi pihak terkait. Bagi semua pihak yang telah berperan semoga segala kebaikan, bantuan, bimbingan, serta ilmu yang diberikan akan diganti dengan balasan yang berlimpah dari Allah SWT Tuhan Yang Maha Esa, Amin.

Bandung, September 2023

Yudha Wahyu Nugraha

Peneliti